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DATA: 24 de fevereiro de 2005. LOCAL: Auditório do Conselho de Gestão do 1 

Patrimônio Genético, SCEN Lote 02, Ed. Sede do IBAMA, Bloco G, Brasília, DF. 2 

HORÁRIO: de 9:00 às 18:00h. PARTICIPANTES: Presidente da mesa: João Paulo 3 

Ribeiro Capobianco. Representantes: Paulo Yoshio Kageyama, representante 4 

suplente do Ministério do Meio Ambiente; Ministério da Ciência e Tecnologia, Ione 5 

Egler (titular); Ministério da Justiça, Bárbara Rosenberg (titular) e Patrícia Galdino de 6 

Farias Barros (suplente); Ministério da Saúde, Adriana Diaféria (suplente); Ministério 7 

da Agricultura, Pecuária e Abastecimento, Leontino Rezende Taveira (titular) e 8 

Márcio Mazzaro (suplente); Ministério da Defesa, Antônio J. G. Moreira (suplente); 9 

Ministério das Relações Exteriores, Adriana Sader Tescari (suplente); Ministério do 10 

Desenvolvimento, Industria e Comércio Exterior, Elisa de Ananias Fraga (titular)  e 11 

José Carlos Cavalcanti (suplente); Instituto Brasileiro de Meio Ambiente e dos 12 

Recursos Naturais Renováveis, Rômulo José Fernandes Barreto Mello (suplente); 13 

Instituto de Pesquisas Jardim Botânico, Viviane Stern Fonseca Kruel (suplente); 14 

Instituto Evandro Chagas, Manoel do Carmo Pereira (titular); Instituto Nacional de 15 

Pesquisas da Amazônia, Lúcia Rapp Py-Daniel (titular); Conselho Nacional de 16 

Desenvolvimento Científico e Tecnológico, Helena Luna Ferreira (titular); Empresa 17 

Brasileira de Pesquisa Agropecuária, Terezinha Aparecida Borges Dias (suplente); 18 

Fundação Nacional do Índio, Hilda Carla Fajardo (titular); Fundação Oswaldo Cruz, 19 

Maria Celeste Emerick (titular) e Silvio Valle Moreira (suplente); Instituto Nacional da 20 

Propriedade Industrial, Maria Alice Castro Rodrigues (suplente); Fundação Cultural 21 

Palmares, Maurício Jorge Reis (suplente). Convidados Permanentes: Associação 22 

Brasileira das Empresas de Biotecnologia – ABRABI, Beatriz de Bulhões Mossri 23 

(titular); Associação Brasileira de Organizações Não-Governamentais – ABONG, 24 

Raul Silva Telles do Valle (suplente); Associação Brasileira de Entidades  Estaduais 25 

de Meio Ambiente – ABEMA, Daniel Casarin Ribeiro (titular); Ministério Público 26 

Federal, Eliana Peres Torelly de Carvalho (titular). Membros da Secretaria-Executiva 27 

do Conselho: Eduardo Vélez Martin, Secretário-Executivo, Cristina Azevedo, 28 

Guilerme Amorim, André Pessoa de Araújo, Daniella M. de Carrara, Fernanda 29 

Álvares Silva, Mônica Negrão, Paula Lavratti, Maria Teresa Caldeira, Fernanda Altoé 30 

Daltro, Sonja Mayra Righetti, Thomaz Miazaki de Toledo. Outros participantes: 31 

Ministério do Meio Ambiente, Daniela Goulart e Gustavo Trindade (CONJUR/MMA), 32 

Bruno Filizola (SDS);  Ministério da Defesa, Patrícia Siqueira; MAPA, Kléber Souza 33 

dos Santos, Roberto Lorena, Ricardo Zanatta; EMBRAPA, Fábio Oliveira; MCT, 34 

Clóvis Andrade Júnior; CNI, Grace Dallapria; ISA, Henry Novion; Natura, Fernanda 35 



Ata da Vigésima Nona Reunião Ordinária do Conselho de Gestão do Patrimônio Genético – Pág. 2 

 

Ferraz e Antônio Siqueira; Secretaria de Meio Ambiente do Amapá, Jessejames 36 

Lima e Odécio Oliveira; UnB, Lea Tomass; IBAMA, Bruno Barbosa; Extracta, Antonio 37 

Paes de Carvalho; ABONG, Alexandre Ciconello; INPI, Maria Hercília Paim; UnB, 38 

Iara Monteiro, Lea Tomass; PATRI, Marcelo Lacerda; Adriana Nogueira. 39 

CONVOCAÇÃO: Memorando Circular nº 001/2005/GABIN/SBF/MMA, de 19 de 40 

janeiro de 2005,  Ofício Circular nº 002/2005/GABIN/SBF/MMA, de 19 de janeiro de 41 

2005. PAUTA: I - Abertura da Reunião; II - Instalação dos Trabalhos: (1) Leitura e 42 

Aprovação da Pauta da 29ª Reunião Ordinária; (2) Aprovação da Ata da 28ª Reunião 43 

Ordinária; III - Ordem do Dia - (3) Apresentação dos pareceres jurídicos da Casa 44 

Civil e CONJUR/MMA com relação ao voto do representante do Ministério do Meio 45 

Ambiente nas deliberações do CGEN. (4) Apresentação e Deliberação sobre 46 

solicitações de credenciamento de instituições como fiéis depositárias de amostras 47 

de componente do patrimônio genético. (4.1) Requerente: Requerente: Museu de 48 

História Natural Capão da Imbuia (MHNCI) - Departamento de Zoológico da 49 

Secretaria de Meio Ambiente da Prefeitura de Curitiba – Processo nº 50 

02000.001926/2004-80. Relator: Maria Lucilene A. Barros Velo – CNPq. (4.2) 51 

Requerente: Herbário Amapaense – HAMAB – do Instituto de Pesquisas Científicas 52 

e Tecnológicas do Estado do Amapá – IEPA, da Coleção Científica Fauna do 53 

Amapá/CCFA e Entomofauna do Amapá – Processo nº 02000.003411/2002-52. 54 

Maria Celeste Emerick – FIOCRUZ. (4.3) Requerente: Embrapa Recursos Genéticos 55 

e Biotecnologia (Embrapa/Cenargen) – Processo nº 02000.002563/2004-08. Relator: 56 

Nádja Lepsch da Cunha Nascimento – MCT. (4.4) Requerente: Instituto de 57 

Biociências da Universidade de São Paulo, Departamento de Ecologia, Laboratório 58 

de Abelhas, Coleção Entomológica “Paulo Nogueira Neto” - processo nº 59 

02000.002310/2004-26. Relator: Maria Alice Castro Rodrigues – Instituto Nacional 60 

de Propriedade Industrial. (5) Autorização de Acesso a Conhecimento Tradicional 61 

Associado e Patrimônio Genético para Pesquisa Científica. (5.1) Requerente: 62 

Universidade de São Paulo - Projeto "Categorias Êmicas de Classificação das 63 

Plantas Manejadas pelos Wajãpi do Amapari - AP" - processo nº 64 

02000.003170/2004-11. Relator: Leontino Rezende Taveira – MAPA. (5.2) 65 

Requerente: Instituto Agronômico – IAC - Projeto “Mapeamento, coleta, conservação 66 

e análise genética de etnovariedades de milho”, da Agência Paulista de Tecnologia 67 

dos Agronegócios –- processo nº 02000.003217/2003-58. Relator: Hilda Carla 68 

Fajardo – FUNAI. (5.3) Requerente: EMBRAPA - Projeto “Etnobiologia, Agricultura e 69 

Segurança Alimentar em Comunidades Indígena”, a ser desenvolvida junto aos 70 
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índios Yawalapiti da aldeia homônima, Parque Xingu - processo nº 71 

02000.000500/2004-17. Relator: Adriana Diaféria – Ministério da Saúde. (5.4) 72 

Requerente: Embrapa - Projeto “Segurança Alimentar e Fortalecimento Cultural em 73 

Comunidades do Parque Indígena do Xingu, Aldeia Ilha Grande”, a ser desenvolvida 74 

junto aos índios Kayabi da aldeia Ilha Grande, Parque Xingu - processo nº 75 

02000.001952/2004-16. Relator: Rômulo José Fernandes Barreto Mello – IBAMA. (6) 76 

Autorizações de Acesso a Patrimônio Genético para Bioprospecção e 77 

Desenvolvimento Tecnológico. (6.1) Anuência ao Contrato de Utilização do 78 

Patrimônio Genético e Repartição de Benefícios apresentado pela empresa Natura 79 

Inovação e Tecnologia de Produtos Ltda. Relator: Bárbara Rosenberg – Ministério 80 

da Justiça. (6.2) Requerente: Natura Inovação e Tecnologia de Produtos Ltda, 81 

Projeto “Perfume do Brasil” – Processo nº 02000.001608/2004-19. Relator: Bárbara 82 

Rosenberg – Ministério da Justiça. (7) Apresentação e deliberação sobre processos 83 

já apreciados pelo CGEN. (7.1) Requerente: Coleção de DNA do Laboratório de 84 

Genética da Universidade Federal do Pará - Campus Santarém - Processo nº 85 

02000.000801/2004-32. (processo relatado ao CGEN em sua 27ª. Reunião, objeto 86 

da Deliberação nº 83 - apresentação de nota informativa). Relator: Secretaria-87 

Executiva do CGEN. (7.2) Requerente: ENBT – Escola Nacional de Botânica 88 

Tropical/JBRJ/MMA - Processo nº 02000.002231/2003-34. (processo relatado ao 89 

CGEN em sua 24ª. Reunião, objeto da Deliberação nº 66, ainda não publicada - 90 

apresentação de nota informativa). Relator: Secretaria-Executiva do CGEN. (7.3) 91 

Requerente: Extracta Moléculas Naturais S.A. – Processo nº 02000.0018072002-65. 92 

(processo relatado ao CGEN em sua 23ª. Reunião, objeto da Deliberação nº 62 - 93 

apresentação de nota informativa). Relator: Secretaria-Executiva do CGEN. (7.4) 94 

Requerente: EMBRAPA – Projeto “Etnobiologia, conservação de recursos genéticos 95 

e bem-estar alimentar da comunidade indígena Krahô” – Processo nº 96 

02000.000532/2004-12. (processo relatado ao CGEN em sua 25ª. Reunião, objeto 97 

da Deliberação nº 76 – apresentação de nota informativa). Relator: Secretaria-98 

Executiva do CGEN. (7.5) Requerente: Centro de Pesquisas Químicas, Biológicas e 99 

Agrícolas da UNICAMP - processo nº 02000.001664/2004-53 (processo relatado ao 100 

CGEN em sua 27ª. Reunião, objeto da Deliberação nº 82, ainda não publicada – 101 

apresentação de nota informativa). Relator: Secretaria-Executiva do CGEN / 102 

Ministério da Saúde. IV – ASSUNTOS DE ORDEM GERAL: (8) Informes gerais da 103 

Secretaria Executiva. (9) Relato da I Reunião com Instituições Credenciadas como 104 

Fiel Depositária do Patrimônio Genético, realizada durante o I Encontro da 105 
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Associação Memória Naturalis. (10) Palavra aberta aos Conselheiros. (11) 106 

Encerramento. INFORMES, DISCUSSÕES E DELIBERAÇÕES: O Sr. João Paulo 107 

Ribeiro Capobianco, na condição de Presidente do Conselho, deu início à 29ª 108 

Reunião do CGEN e saudou os novos conselheiros: CNPq, Helena Luna Ferreira, 109 

nova titular, do Jardim Botânico do Rio de Janeiro, Viviane Stern da Fonseca Kruel, 110 

na condição de suplente, e da Fundação Cultural Palmares, Maria Bernadete Lopes 111 

da Silva e Maurício Jorge Souza dos Reis, titular e suplente, respectivamente. 112 

Passando para a análise da pauta da reunião, a Conselheira Bárbara Rosenberg 113 

solicitou inversão da pauta em relação ao item seis, da qual seria relatora, pedindo 114 

que este fosse adiantado. Não havendo discordância, o Presidente aceitou a 115 

solicitação, passando a apreciação do item seis para logo após o item quatro. O 116 

Secretário-Executivo, Sr. Eduardo Vélez, solicitou a inclusão de um ponto como 117 

primeiro ponto da ordem do dia, referente a solicitações das partes arroladas nos 118 

processos avaliados no Conselho para uso da palavra durante a reunião. Esta 119 

proposta também foi acatada para inclusão na pauta. O item de número do is, 120 

aprovação da ata da 28ª. Reunião Ordinária, foi colocado em deliberação. A 121 

Conselheira Ione Egler do MCT encaminhou antecipadamente à Secretaria-122 

Executiva, proposta de alteração da ata no que concerne o item de número cinco. 123 

Contudo, uma vez que o tópico do item em questão levantou divergências 124 

contundentes entre os conselheiros, o Sr. Presidente sugeriu que se fizesse a 125 

transcrição na íntegra da discussão, tal como se encontra na degravação da 126 

reunião. Este encaminhamento foi aceito e, juntamente com as demais alterações 127 

apontadas pelos conselheiros, incluído no texto final da ata, aprovada com os votos 128 

favoráveis dos seguintes conselheiros: Manoel Pereira, Hilda Fajardo, Maurício Reis, 129 

Viviane Stern, Terezinha Dias, Márcio Mazzaro, Maria Celeste Emerick, Adriana 130 

Diaféria, Bárbara Rosenberg, Adriana Tescari, Rômulo Mello, Elisa Fraga, Maria 131 

Alice Castro, Lúcia Rapp, Ione Egler e Antônio Moreira. Absteve-se a Conselheira 132 

Helena Luna. Não houve votos em contrário. O Sr. Presidente então encaminhou o 133 

primeiro item da ordem do dia, apresentado pelo Secretário-Executivo, Sr. Eduardo 134 

Vélez. O item trouxe a proposta de um novo regramento que permita à parte 135 

arrolada ao processo, uma vez que assim requisite, o direito a uma intervenção de 136 

cinco minutos após a manifestação do relator do processo. O Conselheiro Márcio 137 

Mazzaro sugeriu que a questão fosse encaminhada para a Câmara Temática de 138 

Procedimentos Administrativos, para que elaborasse melhor o procedimento a ser 139 

adotado futuramente. O Sr. Raul Telles, representante da ABONG, acrescentou que 140 
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seria interessante que esse procedimento incluísse a preocupação em permitir que 141 

todas as partes interessadas em qualquer processo possam se manifestar, ou seja, 142 

que o mecanismo facilite a viabilização do comparecimento das partes. O Sr. João 143 

Paulo Capobianco acatou a sugestão do Conselheiro Márcio Mazzaro e a 144 

encaminhou para votação, obtendo os votos favoráveis dos seguintes conselheiros: 145 

Manoel Pereira, Hilda Fajardo, Maurício Reis, Terezinha Dias, Márcio Mazzaro, 146 

Maria Celeste Emerick, Adriana Diaféria, Bárbara Rosenberg, Adriana Tescari, 147 

Rômulo Mello, Elisa Fraga, Maria Alice Castro, Lúcia Rapp, Helena Luna, Ione Egler 148 

e Antônio Moreira. Absteve-se a Conselheira Viviane Stern. Não houve votos em 149 

contrário. O Sr. Presidente também acolheu, extraordinariamente, o requerimento de 150 

uso da palavra feito pelo representante da Natura, parte interessada no processo a 151 

ser contemplado no item seis. Em seguida, foi encaminhado o item de número três. 152 

O Sr. Presidente apresentou os pareceres da Casa Civil e da CONJUR/MMA sobre o 153 

voto do representante do Ministério do Meio Ambiente. O parecer da Casa Civil 154 

reafirma a competência da CONJUR do MMA para dirimir questões relativas ao 155 

CGEN e reforça a interpretação desta quanto à existência do direito do MMA ao voto 156 

nas reuniões do Conselho. O Sr. Presidente anunciou então que a partir daquele 157 

momento, o MMA votaria como os demais conselheiros. O Conselheiro Márcio 158 

Mazzaro retomou a questão do voto de qualidade, alegando que seria um segundo 159 

voto do Ministério do Meio Ambiente, questão essa esclarecida pelo representante 160 

da CONJUR/MMA, Dr. Gustavo Trindade, que expôs o entendimento da Consultoria 161 

Jurídica de que o “voto de qualidade” é figura que garante o desempate, sendo a 162 

posição escolhida pelo representante do MMA no caso de empate no plenário, a 163 

posição vencedora. A Conselheira Maria Alice Castro propôs que a questão fosse 164 

levada às consultorias jurídicas de cada órgão representado no CGEN e, havendo 165 

ainda divergência, que a Advocacia Geral da União fosse consultada, posição 166 

apoiada pelos Conselheiros do MAPA e do MDIC. Em vista da divergência, que 167 

estava vinculada não à possibilidade do MMA exercer seu voto, mas ao uso do voto 168 

de qualidade, como representando um segundo voto, o Sr. Presidente solicitou as 169 

representações interessadas enviassem o tema para análise de suas consultorias 170 

jurídicas para adotar algum encaminhamento adicional. O Sr. Presidente deu 171 

continuidade à pauta, introduzindo o item de número quatro, referente às 172 

solicitações de credenciamento de instituições como fiéis depositárias de amostras 173 

de componente do patrimônio genético, e fazendo um apelo aos relatores para que 174 

apresentem relatos sintéticos sobre os processos sob sua responsabilidade, de 175 
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modo a agilizar o trabalho do Conselho. O primeiro pedido de credenciamento, do 176 

Museu de História Natural Capão da Imbuia (MHNCI) - Departamento de Zoológico 177 

da Secretaria de Meio Ambiente da Prefeitura de Curitiba, após apresentado pela 178 

relatora Sra. Helena Luna, foi aprovado com os votos favoráveis dos seguintes 179 

conselheiros: Manoel Pereira, Hilda Fajardo, Maurício Reis, Viviane Stern, Terezinha 180 

Dias, Márcio Mazzaro, Maria Celeste Emerick, Adriana Diaféria, Bárbara Rosenberg, 181 

Paulo Kageyama, Adriana Tescari, Rômulo Mello, Elisa Fraga, Maria Alice Castro, 182 

Lúcia Rapp, Helena Luna, Ione Egler e Antônio Moreira. Não houve votos em 183 

contrário ou abstenções. Em seguida foi apreciado o pedido de credenciamento do 184 

Herbário Amapaense – HAMAB – do Instituto de Pesquisas Científicas e  185 

Tecnológicas do Estado d o Amapá – IEPA. A relatoria coube à Sra. Maria Celeste 186 

Emerick. A Conselheira Lúcia Rapp, do INPA, mencionou que por vezes os 187 

pareceristas levantam pontos que não tem relação direta com a solicitação de 188 

credenciamento feita pela instituição. O Sr. Eduardo Vélez informou aos 189 

conselheiros que a Secretaria-Executiva vem adotando a estratégia de realizar uma 190 

breve introdução aos processos para os pareceristas reunidos no CAP – Comitê de 191 

Avaliação de Processos, para melhor orientá-los quanto a sua avaliação dos 192 

processos. O Sr. Secretário-Executivo encaminhou então a proposta de que o em 193 

caso de aprovação do credenciamento, fosse enviado também, junto com o 194 

documento de credenciamento, ofício do Presidente do CGEN, para a presidência 195 

da instituição e para o órgão ao qual é vinculada, no sentido de fazer 196 

recomendações sobre a importância da destinação de recursos financeiros 197 

independente do orçamento dos projetos. Votaram favoravelmente a este 198 

encaminhamento, os conselheiros: Manoel Pereira, Hilda Fajardo, Maurício Reis, 199 

Viviane Stern, Terezinha Dias, Márcio Mazzaro, Maria Celeste Emerick, Adriana 200 

Diaféria, Bárbara Rosenberg, Paulo Kageyama, Rômulo Mello, Elisa Fraga, Maria 201 

Alice Castro, Lúcia Rapp, Helena Luna, Ione Egler e Antônio Moreira. Absteve-se a 202 

Conselheira Adriana Tescari. Não houve votos em contrário. O item seguinte trouxe 203 

o pedido de credenciamento do Herbário da Embrapa Recursos Genéticos e 204 

Biotecnolog ia (EMBRAPA/Cenargen). A relatoria coube ao MCT, feita pelo Sr. 205 

Clóvis Andrade Júnior. O credenciamento foi aprovado com os votos favoráveis dos 206 

conselheiros: Manoel Pereira, Hilda Fajardo, Maurício Reis, Viviane Stern, Márcio 207 

Mazzaro, Adriana Diaféria, Bárbara Rosenberg, Paulo Kageyama, Adriana Tescari, 208 

José Carlos Cavalcanti, Maria Alice Castro, Lúcia Rapp, Helena Luna, Ione Egler e 209 

Antônio Moreira. Absteve-se a Conselheira Terezinha Dias, da Embrapa, por ser 210 
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parte interessada no processo. Em seguida, foi apreciada a solicitação de 211 

credenciamento da Coleção Entomológica “ Paulo Nogueira Neto” , do 212 

Laboratório de Abelhas do Instituto de Biociências da Universidade de São 213 

Paulo. A relatoria coube à Sra. Maria Alice Castro. Foram favoráveis à aprovação, 214 

os conselheiros: Manoel Pereira, Hilda Fajardo, Maurício Reis, Terezinha Dias, 215 

Márcio Mazzaro, Maria Celeste Emerick, Adriana Diaféria, Bárbara Rosenberg, 216 

Paulo Kageyama, Elisa Fraga, Maria Alice Castro, Helena Luna, Ione Egler e Antônio 217 

Moreira. Abstiveram-se as conselheiras Viviane Stern e Lúcia Rapp. Não houve 218 

votos em contrário. Conforme inversão de pauta solicitada anteriormente, na 219 

seqüência apreciou-se o item de número seis, referente à autorização de acesso 220 

ao patrimônio genético para fins de bioprospecção e desenvolvimento tecnológico, 221 

requisitado pela empresa Natura Inovação e Tecnologia de Produtos Ltda. Após o 222 

relatório do processo apresentado pela Conselheira Bárbara Rosenberg, a palavra 223 

foi passada, conforme acordado no início da reunião, ao Sr. Antônio Carlos Siqueira 224 

da Silva, representante da empresa. O Sr. Presidente registrou a presença e deu a 225 

palavra ao Sr. Jessejames Lima, representante da Secretaria de Estado do Meio 226 

Ambiente do Amapá, parte do processo. O Conselheiro Márcio Mazzaro questionou 227 

a representatividade da Secretaria de Meio Ambiente em assinar como parte um 228 

contrato que envolve coleta em área de propriedade estadual, se havia autorização 229 

do legislativo estadual para tal, bem como a forma da repartição de benefícios com o 230 

estado do Amapá. Com relação ao primeiro quesito foi apresentada legislação 231 

estadual que confere à Secretaria do Estado esta competência sendo dirimido o 232 

questionamento. Com relação à repartição de benefícios foi esclarecido que há 233 

benefícios monetários, destinados à comunidade com a anuência do Estado, e 234 

benefícios não monetários para o Estado. A relatora também esclareceu que a 235 

empresa reconhecendo que houve acesso a conhecimento tradicional difuso, se 236 

compromete a regularizar este quesito, assim que o CGEN estabelecer uma 237 

regulamentação específica para estas situações. A Conselheira Viviane Stern 238 

questionou se o projeto envolvia o acesso à espécie Protium palidum ou às espécies 239 

do gênero Palidum,  sendo esclarecido que se tratava da espécie e não do gênero. 240 

Também foi discutida a dificuldade de, neste momento, avaliar a justiça e equidade 241 

com base em parâmetros quantitativos, entendendo que cabe averiguar se as partes 242 

estão devidamente instruídas e soberanamente de acordo com os termos da 243 

negociação. Houve comentários de que uma análise detalhada da justiça e equidade 244 

será possível a partir do momento que o histórico da regulação acumular um 245 
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conjunto de experiências que possam servir de parâmetro ou que o CGEN delibere 246 

especificamente sobre isto O Sr. Presidente colocou em votação a anuência ao 247 

contrato apresentado, votando favoravelmente os conselheiros: Manoel Pereira, 248 

Hilda Fajardo, Maurício Reis, Viviane Stern, Terezinha Dias, Márcio Mazzaro, 249 

Bárbara Rosenberg, Paulo Kageyama, Rômulo Mello, Elisa Fraga, Maria Alice 250 

Castro, Lúcia Rapp, Helena Luna, Ione Egler e Antônio Moreira. Abstiveram-se as 251 

conselheiras Maria Celeste Emerick, Adriana Diaféria e Adriana Tescari. Não houve 252 

votos em contrário. Em seguida, o Sr. Presidente encaminhou a votação da 253 

autorização para acesso ao patrimônio genético relacionada ao mesmo processo. 254 

Votaram favoravelmente os conselheiros: Manoel Pereira, Hilda Fajardo, Maurício 255 

Reis, Viviane Stern, Terezinha Dias, Márcio Mazzaro, Maria Celeste Emerick, 256 

Adriana Diaféria, Bárbara Rosenberg, Paulo Kageyama, Rômulo Mello, Elisa Fraga, 257 

Maria Alice Castro, Lúcia Rapp, Helena Luna, Ione Egler e Antônio Moreira. Absteve-258 

se a Conselheira Adriana Tescari. Não houve votos em contrário. O Sr. Presidente 259 

deu seqüência a pauta, retornando ao item de número cinco, referente às 260 

autorizações de acesso ao conhecimento tradicional associado e ao patrimônio 261 

genético para fins de pesquisa científica. Primeiro foi analisada a solicitação do 262 

Instituto Agronômico – IAC – para o Projeto “Mapeamento, coleta, conservação e 263 

análise genética de etnovariedades de milho”, da Agência Paulista de Tecnologia 264 

dos Agronegócios, a pedido do MAPA. Coube à Sra. Hilda Fajardo a relatoria. Após 265 

esclarecimentos requisitados pelos conselheiros, a solicitação foi aprovada com os 266 

votos favoráveis dos conselheiros: Manoel Pereira, Hilda Fajardo, Viviane Stern, 267 

Terezinha Dias, Márcio Mazzaro, Silvio Valle, Bárbara Rosenberg, Paulo Kageyama, 268 

Rômulo Mello, Maria Alice Castro, Helena Luna, Ione Egler e Antônio Moreira. 269 

Abstiveram-se as Conselheiras Adriana Diaféria, Adriana Tescari e Elisa Fraga. 270 

Votou contra a solicitação, o Conselheiro Maurício Reis. A pedido do Conselheiro 271 

Rômulo Mello, a solicitação do projeto da Embrapa “Segurança Alimentar e 272 

Fortalecimento Cultural em Comunidades do Parque Indígena do Xingu, Aldeia Ilha 273 

Grande”, a ser desenvolvida junto aos índios Kayabi da aldeia Ilha Grande, Parque 274 

Xingu, foi apreciado em seguida, cabendo-lhe a relatoria. Votaram favoravelmente 275 

os conselheiros: Manoel Pereira, Viviane Stern, Márcio Mazzaro, Maria Celeste 276 

Emerick, Adriana Diaféria, Bárbara Rosenberg, Paulo Kageyama, Adriana Tescari, 277 

Rômulo Mello, Elisa Fraga, Maria Alice Castro, Lúcia Rapp, Helena Luna e Ione 278 

Egler. Votou contrariamente a Conselheira Hilda Fajardo. Absteve-se o Conselheiro 279 

Antônio Moreira. Após o intervalo para o almoço, os trabalhos foram retomados com 280 
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a apreciação da solicitação da Universidade de São Paulo para o Projeto 281 

"Categorias Êmicas de Classificação das Plantas Manejadas pelos Wajãpi do 282 

Amapari - AP". A relatoria coube ao Sr. Leontino Taveira. Votaram favoravelmente 283 

os conselheiros: Manoel Pereira, Hilda Fajardo, Viviane Stern, Terezinha Dias, 284 

Leontino Taveira, Maria Celeste Emerick, Adriana Diaféria, Adriana Tescari, José 285 

Carlos Cavalcanti, Maria Alice Castro, Lúcia Rapp, Helena Luna, Ione Egler, Antônio 286 

Moreira e João Paulo Capobianco. Não houve votos contrários ou abstenções. Por 287 

fim, foi apreciada a solicitação da Embrapa para o Projeto “Etnobiologia, Agricultura 288 

e Segurança Alimentar em Comunidades Indígena”, a ser desenvolvida junto aos 289 

índios Yawalapiti da aldeia homônima, Parque Xingu. O processo foi relatado pela 290 

Sra. Adriana Diaféria. A solicitação foi aprovada com os votos favoráveis dos 291 

seguintes conselheiros: Manoel Pereira, Hilda Fajardo, Viviane Stern, Leontino 292 

Taveira, Maria Celeste Emerick, Adriana Diaféria, Adriana Tescari, José Carlos 293 

Cavalcanti, João Paulo Capobianco, Maria Alice Castro, Lúcia Rapp, Helena Luna, 294 

Ione Egler e Antônio Moreira. Não houve votos contrários. Absteve-se o Conselheiro 295 

Maurício Reis. Na seqüência, foi tratado o item 7 da pauta, o Sr. Presidente 296 

encaminhou a leitura de notas informativas acerca de processos já apreciados pelo 297 

Conselho e que tiveram solicitadas maiores informações para que este pudesse 298 

deliberar acerca do mérito. O primeiro informe foi referente ao recurso impetrado 299 

pela UFPA em relação ao não credenciamento de seu Banco de DNA como fiel 300 

depositária na 27ª. Reunião Ordinária. A nota informativa relatou a situação em que 301 

se encontra o processo: foi dado à UFPA um prazo de dez dias para manifestar-se, 302 

no entanto, a correspondência da entidade com a Secretaria-Executiva não foi 303 

localizada e a responsável pela coleção não foi localizada por motivo de viagem. 304 

Tão logo o documento chegue à Secretaria-Executiva, o tema será incluído na 305 

pauta. Em seguida, foi apresentada nota informativa sobre o processo da ENBT – 306 

Escola Nacional de Botânica Tropical/JBRJ/MMA, objeto da deliberação 66. Foi 307 

informado ao CGEN que houve o envio de nova termo de anuência, este atendendo 308 

aos requisitos na Resolução 5, permitindo então a emissão da autorização de 309 

pesquisa envolvendo acesso ao conhecimento tradicional associado. O item 310 

seguinte apresentou nota informativa acerca do processo de autorização para 311 

acesso ao patrimônio genético da empresa Extracta Moléculas Naturais S.A. Tendo 312 

havido descumprimento de parte dos requisitos estabelecidos na autorização, foi 313 

proposto encaminhamento no sentido de notificar a Empresa, dando lhe prazo para  314 

manifestação, para que então o CGEN possa avaliar o procedimento a ser adotado. 315 
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A Conselheira Maria Alice Castro manifestou-se no sentido de que a autorização foi 316 

condicionada e que, uma vez não tendo sido satisfeitas as condicionantes, esta teria 317 

automaticamente perdido a validade, não cabendo ao CGEN qualquer novo ato em 318 

relação ao processo. Após longo debate, o Sr. Presidente encaminhou a seguinte 319 

proposta: a empresa deverá ser notificada já no dia seguinte à reunião, tendo prazo 320 

legal de dez dias para que apresente a justificativa pelo não cumprimento das 321 

condições estipuladas pelo Conselho, e que a questão retorne na próxima reunião 322 

do CGEN para que se delibere a partir da manifestação da empresa sobre o 323 

cancelamento ou não da autorização. Votaram favoravelmente a este 324 

encaminhamento, os conselheiros: Manoel Pereira, Hilda Fajardo, Maurício Reis, 325 

Maria Celeste Emerick, Patrícia Galdino, João Paulo Capobianco, Adriana Tescari, 326 

Lúcia Rapp, Helena Luna, Ione Egler e Antônio Moreira. Votaram contrariamente os 327 

Conselheiros Viviane Stern, Leontino Taveira, Maria Alice Castro. Abstiveram-se as 328 

Conselheiras Elisa Fraga e Adriana Diaféria. Com isso, deu-se seqüência à pauta, 329 

quando apresentou-se a nota informativa sobre o processo da EMBRAPA 330 

envolvendo a comunidade indígena Krahô. O Sr. Eduardo Vélez resumiu os pontos 331 

em debate envolvendo a questão. Em primeiro lugar, o CGEN requisitou à Embrapa 332 

que encaminhasse a ata da reunião em que as anuências foram colhidas – uma das 333 

quais com data incorreta – contendo assinatura dos presentes à reunião, já que a 334 

ata recebida não contém assinaturas, invalidando-a como documento de quitação da 335 

anuência. Em segundo lugar, um novo fato apresentou-se quando parte dos 336 

anuentes endossou um documento enviado ao CGEN, que questiona a anuência 337 

dada anteriormente. A seguir seguiu-se um intenso debate envolvendo os 338 

conselheiros, em especial, a representante da EMBRAPA, com relação a 339 

necessidade de assinatura da referida ata e sobre a necessidade de tempo 340 

solicitado pela mesma para que os anuentes chegassem a um novo acordo.  O Sr. 341 

Presidente encaminhou a proposta de que fosse dado à Embrapa prazo de dez dia a 342 

contar do dia seguinte a esta reunião para que se manifestasse acerca do não 343 

cumprimento das condições estabelecidas na autorização emitida pelo Conselho, e 344 

que a questão retorne na próxima reunião. Votaram favoravelmente os Conselheiros: 345 

Manoel Pereira, Hilda Fajardo, Maurício Reis, Maria Celeste Emerick, Adriana 346 

Diaféria, Patrícia Galdino, João Paulo Capobianco, Adriana Tescari, Helena Luna, 347 

Ione Egler e Antônio Moreira. Abstiveram-se os Conselheiros Viviane Stern, Leontino 348 

Taveira, Elisa Fraga, Maria Alice Castro, Lúcia Rapp. Não houve votos em contrário. 349 

O Sr. João Paulo Capobianco encaminhou ainda outra proposta: de que toda ata 350 
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que venha a ser considerada documento em processos no CGEN, traga, 351 

obrigatoriamente, a assinatura de do presidente e do relator da mesa, e, idealmente, 352 

a assinatura de todos os presentes. Votaram favoravelmente os Conselheiros: 353 

Manoel Pereira, Hilda Fajardo, Maurício Reis, Maria Celeste Emerick, Adriana 354 

Diaféria, Patrícia Galdino, João Paulo Capobianco, Adriana Tescari, Lúcia Rapp, 355 

Ione Egler, Antônio Moreira, Viviane Stern e Leontino Taveira. Abstiveram-se as 356 

Conselheiras Elisa Fraga, Maria Alice Castro e Helena Luna. Não houve votos em 357 

contrário. O Conselheiro Márcio Mazzaro solicitou que constasse da ata sua 358 

observação no sentido de que, tendo em vista esta decisão, pressupunha-se que a 359 

exigência de assinatura da ata não existia, não havendo portanto descumprimento 360 

da autorização por parte da EMBRAPA. O Presidente considerando o assunto 361 

vencido deu continuidade à pauta, apresentando a nota informativa referente ao 362 

processo do Centro de Pesquisas Químicas, Biológicas e Agrícolas da UNICAMP. 363 

Uma vez que a instituição atendeu as exigências do CGEN, o Sr. João Paulo 364 

Capobianco colocou em votação a publicação da autorização dada à requerente. O 365 

encaminhamento foi aprovado com os votos favoráveis dos seguintes Conselheiros: 366 

Manoel Pereira, Hilda Fajardo, Maurício Reis, Viviane Stern, Maria Celeste Emerick, 367 

Adriana Diaféria, Patrícia Galdino, João Paulo Capobianco, Adriana Tescari, Lúcia 368 

Rapp, Helena Luna e Antônio Moreira. Abstiveram-se os Conselheiros Maria Alice 369 

Castro, José Carlos Cavalcanti e Terezinha Dias. Em seguida, o Sr. Secretário-370 

Executivo fez breve relato acerca da I Reunião com Instituições Credenciadas como 371 

Fiel Depositária do Patrimônio Genético, que teve lugar no Rio de Janeiro, durante o 372 

encontro da Associação Memória Naturalis. Com a palavra aberta aos Conselheiros, 373 

a Conselheira Ione Egler reforçou seu apelo de que seja criada uma Câmara 374 

Temática de Assuntos Jurídicos, que harmonize a posição do Conselho acerca do 375 

entendimento jurídico das matérias e que seja encaminhado para plenário apenas 376 

questões substantivas afins às matérias. Outro ponto levantado pela Conselheira 377 

disse respeito ao pronunciamento de interessados no processo quando de sua 378 

apreciação pelo Conselho. A Conselheira lembrou que, na prática de outros 379 

colegiados ligados ao MCT, é praxe que as partes interessadas sequer participem 380 

das reuniões onde seus processos estejam em pauta. Colocado isto, propôs que se 381 

alterasse o regimento interno do Conselho para que se dirima a questão do conflito 382 

de interesses. O representante da ABONG, Sr. Raul Telles, pediu que o Ministério 383 

das Relações Exteriores relatasse, na próxima reunião do CGEN,  as decisões da 3ª 384 

Reunião do Grupo de Trabalho sobre Acesso e Repartição de Benefícios da CDB, 385 
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ocorrida na Tailândia no mês de fevereiro. O Conselheiro do MAPA, Sr. Leontino 386 

Taveira, fez a leitura de ofício encaminhado ao MMA e assinado pelo MAPA, MDIC e 387 

MCT – Ofício Inter-Ministerial no.  86/ST-MDIC/MCT/MAPA – em resposta ao Ofício 388 

Circular 404/2004/GABIN/SBF/MMA. O Sr. Presidente comprometeu-se a responder 389 

ao ofício oportunamente. Quanto ao que colocou a Conselheira do MCT, o Sr. 390 

Presidente acolheu a sugestão de se encaminhar à Câmara Temática de 391 

Procedimentos Administrativos a questão de ajuste no regimento interno no que 392 

tange a participação da parte interessada na discussão dos processos.  Por fim, o 393 

Sr. Presidente informou aos Conselheiros que a equipe técnica do DPG, que atua 394 

como Secretaria-Executiva do CGEN, estruturou-se ao longo do ano de 2004, 395 

passando a contar com técnicos concursados. Com isso, ponderou que a medida de 396 

adotar pareceristas para avaliar o atendimento aos requisitos legais dos processos 397 

encaminhados ao CGEN, poderia ser amenizada, reduzindo a participação dos 398 

pareceristas à questões específicas e especializadas, deixando a verificação dos 399 

requisitos legais a cargo da equipe técnica da Secretaria-Executiva. O Sr. João 400 

Paulo Capobianco sugeriu que o assunto voltasse em outra oportunidade para que 401 

fosse discutido pelo Conselho. Com isso, o Sr. Presidente agradeceu a presença de 402 

todos e deu por encerrados os trabalhos. Eu, Fernanda Altoé Daltro, por solicitação 403 

do Presidente da mesa, lavrei a presente ata. 404 

 405 

 406 

Brasília, 24 de fevereiro de 2005. 407 

 408 

 409 

 410 

 João Paulo Ribeiro Capobianco Eduardo Vélez 411 

 Presidente Secretário-Executivo 412 


